

EDITORIAL

Una obra viva: la trayectoria ética de la *Revista Bioética*

José Hiran da Silva Gallo¹, Dilza Teresinha Ambrós Ribeiro², José Humberto Belmino Chaves³, José Antonio Cordero da Silva^{4,5}, Maria do Carmo Wanssa⁶, Giselle Crosara Lettieri Gracindo¹, Laiane Moraes Dias⁷, Alexandre Gomes de Lima^{8,9}

1. Conselho Federal de Medicina, Brasília/DF, Brasil. 2. Conselho Regional de Medicina do Acre, Rio Branco/AC, Brasil. 3. Universidade Federal de Alagoas, Maceió/AL, Brasil. 4. Universidade do Estado do Pará, Belém/PA, Brasil. 5. Centro Universitário Metropolitano da Amazônia, Belém/PA, Brasil. 6. Hospital de Clínicas de Porto Velho, Porto Velho/RO, Brasil. 7. Hospital Universitário João de Barros Barreto, Belém/PA, Brasil. 8. Universidade Federal do Acre, Rio Branco/AC, Brasil. 9. Centro Universitário Uninorte, Rio Branco/AC, Brasil.

Creada a mediados de 1992, la *Revista Bioética* surgió en un momento de efervescencia democrática y renovación institucional como una respuesta a la percepción visionaria de que *ninguna categoría profesional podía ser protagonista exclusiva en la solución de los diversos conflictos morales* que se presentaban a la sociedad brasileña¹. Al celebrar el 80.º aniversario del Consejo Federal de Medicina (CFM), encontramos en la trayectoria de la *Bioética* un fiel espejo de los valores, de los desafíos y de las transformaciones que han definido a la medicina brasileña en las últimas décadas.

A lo largo de tres décadas, los editoriales de la revista constituyeron una narrativa paralela y crítica de la evolución de la medicina brasileña. Desde las reflexiones sobre la justicia como imperativo categórico que acercaron el pensamiento kantiano a la ética aplicada hasta las denuncias sobre la mercantilización de la vida, la revista viene posicionándose consistentemente como defensora de los valores humanísticos de la medicina².

La capacidad de anticipación ética de la revista se manifiesta ejemplarmente en la discusión sobre el final de la vida. En 2013, la revista presentó el caso de una anciana lúcida que rechazaba la hemodiálisis y expresaba su voluntad con la frase “Lorax, Dormonid, desmayarse, morir”, que manifestaba claramente su deseo de una muerte digna³. Este enfoque humanizado sobre el final de la vida encontraría apoyo normativo en la Resolución CFM 1.995/2012⁴, por la cual aborda las directivas anticipadas, que la revista defendió como un instrumento para reforzar la autonomía de los pacientes.

Y fue más allá de la dignidad de la persona humana al criticar sistemáticamente las políticas de austeridad⁵ y mantener una defensa implacable del Sistema Único de Salud (SUS) como un logro histórico de la población brasileña. El cuidado con la composición de los pensadores del Consejo Editorial (CE) de la revista, que reúne a médicos, juristas, filósofos y especialistas en diversas áreas del conocimiento, materializó desde el principio el razonamiento metadisciplinar de la bioética, un modelo colaborativo que traspasó los límites disciplinarios tradicionales al crear un espacio de diálogo efectivo entre diferentes pluralidades de ideas y concepciones pedagógicas⁶.

La revista logró navegar sabiamente entre la necesaria independencia editorial y el compromiso institucional con el CFM. Esta tensión creativa dio lugar a una publicación que, aunque patrocinada por una autarquía federal, siempre mantuvo una mirada crítica sobre las prácticas médicas y las políticas de salud, muchas veces posicionándose como una voz disidente cuando era necesario. Uno de los legados más significativos de la revista es su contribución a la formación ética de

los profesionales de la salud. La publicación *Iniciação à bioética*⁷ hace más de dos décadas, con una circulación de 20.000 ejemplares, democratizó el acceso al conocimiento bioético en Brasil. Docentes de todo el país *reportan haber utilizado esta publicación como referencia para principiantes en bioética*, lo cual muestra el impacto pedagógico duradero de esta iniciativa¹.

Desde el análisis de la judicialización de la vida, que advertía de los riesgos de la fragmentación ética y la transferencia de responsabilidades, los editoriales de *Bioética* constituyen un archivo vivo de las transformaciones sociales, tecnológicas y éticas que han marcado las últimas décadas, con una notable capacidad de identificar tendencias emergentes y brindar reflexiones éticas razonadas.

Al celebrar su 80.º aniversario, CFM puede complacerse de haber creado y fundamentado una de las publicaciones científicas más respetadas en bioética en el país. La revista se consolidó como un espacio de reflexión sobre el alma de la medicina y sus aspectos simples y complejos al cumplir con la misión de mantener viva la dimensión humanística de la práctica médica⁸. Como un puente hacia el futuro, la anticipación de la discusión sobre los desafíos contemporáneos —desde la inteligencia artificial hasta la medicina personalizada, desde el cambio climático hasta las nuevas formas de exclusión social— requiere de la *Bioética* la misma capacidad de anticipación y reflexión crítica que caracterizó su trayectoria al analizar el colapso ambiental brasileño mediante la metáfora del niño sin hogar como símbolo de una sociedad que naturaliza la exclusión e ignora el futuro⁹.

En este contexto, la reflexión sobre la crisis de la profesión médica destaca la capacidad autocrítica de la revista, que denunció la precariedad del trabajo médico, la formación masiva de profesionales y la devaluación de la profesión médica, y propuso una reconstrucción de la identidad médica basada en la ética, en la ciencia y en el compromiso social¹⁰.

La revista representa más que una publicación científica, es un testigo privilegiado de la evolución ética de la medicina brasileña. Sus ediciones publicadas documentan no solo la maduración de la bioética como disciplina, sino también el compromiso del CFM con la medicina técnicamente competente y éticamente fundamentada.

Ochenta años son como un libro, cada página cuenta una historia única. El CFM demostró que la regulación profesional trasciende la mera estandarización técnica y alcanza la dimensión ética fundamental de la práctica médica. La revista *Bioética* continúa siendo una expresión viva de este compromiso al recordar que la bioética está en constante evolución, al influir en las normas éticas en todo el mundo y al destacar que nuestra responsabilidad es asegurar que esta evolución esté siempre guiada por la defensa de la dignidad humana y la justicia social¹¹.

Felicitaciones al Consejo Federal de Medicina por estos increíbles 80 años; y que los próximos estén marcados por el mismo valor intelectual y compromiso ético que dieron origen a la revista *Bioética*, manteniendo viva la llama de la reflexión crítica y la responsabilidad social que debe iluminar eternamente el noble arte de curar y cuidar.

Referencias

1. Costa SIF. Gênese da revista Bioética. Rev. bioét. (Impr.) [Internet]. 2025;33(2). In press.
2. Conselho Federal de Medicina. Editorial. Rev. bioét. (Impr.) [Internet]. 2012 [acesso 4 ago 2025];20(3):387. Disponível: <https://tinyurl.com/e4txe5u5>

3. Conselho Federal de Medicina. Lorax, Dormonid, desmaiar, morrer. Rev. bioét. (Impr.) [Internet]. 2013 [acesso 4 ago 2025];21(1):7. Disponível: <https://tinyurl.com/4am2s376>
4. Conselho Federal de Medicina. Resolução CFM nº 1.995/2012. Dispõe sobre as diretrizes antecipadas de vontade dos pacientes. Diário Oficial da União [Internet]. Brasília, p. 269-70, 31 ago 2012 [acesso 4 ago 2025]. Seção 1. Disponível: <https://bit.ly/3J7OFx5>
5. Conselho Federal de Medicina. Editorial. Rev. bioét. (Impr.) [Internet]. 2014 [acesso 4 ago 2025];22(1):7. Disponível: <https://tinyurl.com/5n6mcrk8>
6. Conselho Federal de Medicina. Editorial. Rev. bioét. (Impr.) [Internet]. 2015 [acesso 4 ago 2025];23(2):219-26. DOI: 10.1590/1983-80422015232000
7. Costa SIF, Oselka G, Garrafa V, coord. Iniciação à bioética [Internet]. Brasília, DF: Conselho Federal de Medicina; 1998 [acesso 7 ago 2025]. Disponível: <https://bit.ly/40U1Iz7>
8. Conselho Federal de Medicina. Desigualdades na publicação científica: pontuando um recorte atual. Rev. bioét. (Impr.) [Internet]. 2015 [acesso 4 ago 2025];23(3):439-45. Disponível: <https://tinyurl.com/ybks9b7k>
9. Ferreira S, Porto D. Combate à violência contra crianças e adolescentes: desafio para a sociedade brasileira. Rev. bioét. (Impr.) [Internet]. 2018 [acesso 4 ago 2025];26(1):7-11. DOI: 10.1590/1983-80422018261000
10. Giustina TBAD. Saúde e medicina no Brasil. Rev. bioét. (Impr.) [Internet]. 2019 [acesso 4 ago 2025];27(4):583-6. DOI: 10.1590/1983-80422019274000
11. Ferreira S, Porto D. Novo Código de Ética Médica, bioética e esperança. Rev. bioét. (Impr.) [Internet]. 2018 [acesso 4 ago 2025];26(4):479-83. DOI: 10.1590/1983-80422018264000

José Hiran da Silva Gallo – Doctor – presidencia@portalmedico.org.br

 0000-0002-1848-7270

Dilza Teresinha Ambrós Ribeiro – Doctora – dilza.ribeiro@portalmedico.org.br

 0000-0001-8180-4008

José Humberto Belmino Chaves – Doctor – jhbchaves@uol.com.br

 0000-0003-2704-6538

Giselle Crosara Gracindo – Doctora – ggiselle@portalmedico.org.br

 0000-0001-5328-4308

José Antonio Cordero da Silva – Doctor – corderobel4@gmail.com

 0000-0002-4403-5665

Maria do Carmo Wanssa – Doctora – mcdwanssa@yahoo.com.br

 0009-0009-5091-2466

Laiane Moraes Dias – Doctora – laianemoraes@hotmail.com

 0000-0002-6714-1970

Alessandre Gomes de Lima – Doctor – alessandregomes@hotmail.com

 0000-0002-2030-1586

Editora responsável: Dilza Teresinha Ambrós Ribeiro